

Fecha Sección Página 27.09.2017 Primera - Opinión 10



EN POLÍTICA prometer no empobrece, la bronca es cumplir. Y si no que le pregunten a **Ricardo Anaya** cómo piensa hacer realidad sus grandiosas propuestas de austeridad gubernamental.

QUIENES saben de números, pero sobre todo de dinero, dicen que suena muy bien la idea del **Frente Ciudadano**, que integran **PAN**, **PRD** y **MC**, de recortar 60 mil millones de pesos al gasto del gobierno. El detalle está en que la cifra es correcta, pero no cuadra.

COSA DE VER, dicen, que dicho monto equivale, ni más ni menos, a dos veces el presupuesto de la **Secretaría de Marina**; 75 por ciento del de la **Defensa**; la mitad de lo presupuestado para **Salud**; y 60 por ciento del gasto en **Sedesol**. Si esto se aplicara, habría que preguntarse cómo diablos se podrían llevar a cabo las políticas públicas en esos rubros.

OTRA de las ofertas del **Frente Ciudadano** es eliminar los viáticos gubernamentales y destinar ese dinero al apoyo de los damnificados. Muy bien, nomás que más del 80 por ciento de los viáticos presupuestados son para elementos del **Ejército**, la **Marina**, la **Policía Federal**, así como médicos y maestros. ¿Y quién atendería emergencias como la del sismo? Eso es algo que Anaya nomás no dice.

. . .

EN EL PECADO llevan la penitencia los diputados federales. Desde hace muchos años sabían que sus edificios en **San Lázaro** necesitaban apuntalamiento, pero ooobviamente en lugar de gastar en lo importante gastaron en ellos mismos.

Y AHÍ están los resultados: los miles de millones de pesos que se han ido al fondo de los moches podrían haberse usado para salvar la sede legislativa. Pero no fue así y buena parte de las instalaciones están inservibles. A ver si no salen con que quieren partidas extraordinarias para repararlos. ¡Son rapaces!, perdón, son capaces.

• • •

MÁS de uno se pregunta si son en serio las denuncias del delegado **Christian von Roehrich** en contra de las inmobiliarias que defraudaron a sus clientes con edificios que se cayeron a la primera sacudida.

LA DUDA obedece a que, para realmente ir al fondo del asunto, el panista tendría que proceder en contra de su padrino político y antecesor Continúa en siguiente hoja



Página 1 de 2 \$ 91653.00 Tam: 223 cm2



Fecha	Sección	Página
27.09.2017	Primera - Opinión	10

en el cargo: el hoy diputado local **Jorge Romero**. La cercanía, por decir lo menos, hace muy difícil creerle a Von Roehrich.

. . .

EL QUE hoy quiere hacer historia es **Pedro Ferriz de Con** pues se inscribirá ante el **INE** como aspirante
a ser candidato independiente a la **Presidencia de la República**. Ahora viene lo complicado: juntar
cerca de un millón de firmas de respaldo. ¡Casi nada!

Página 2

de

2



Fecha	Sección	Página
27.09.2017	Primera - Opinión	10



Nuestra democracia no tiene credibilidad y es tan cara que se desperdician recursos.

Partidos y dinero

"Los partidos políticos deberían depender de sus simpatizantes, no del erario".

Paco Calderón

a gente está molesta y su enojo se dirige cada vez más a los políticos. Esto ha sido claro a partir de los sismos del 7 y el 19 de septiembre. Los partidos se han dado cuenta y han empezado a ofrecer recursos para la reconstrucción. Algunos han prometido 20 o 50 por ciento de sus "prerrogativas". El PRI ha ido más allá y ha propuesto 100 por ciento.

No es fácil entregar este dinero. Si un partido o candidato usa los recursos para regalar despensas a los damnificados estará cometiendo el delito de compra de votos. No usar el dinero y devolverlo a la Secretaría de Hacienda significa perder los recursos en ese barril sin fondo que es el gasto federal.

Si bien el PRI ya ha pedido al INE que le retenga las prerrogativas que faltan de este 2017, unos 258 millones de pesos, está proponiendo además una enmienda constitucional para eliminar la financiación pública de los partidos a partir de 2018. No es el primero. El llamado Frente Ciudadano hizo la misma propuesta el 22 de septiembre. En 2007 Dante Delgado de Movimiento Ciudadano también pidió eliminar el esquema de financiación pública de los partidos.

Para algunos políticos y activistas, sin embargo, eliminar estas prerrogativas equivale a un pecado mortal o a un crimen de lesa humanidad. Los partidos y los candidatos, piensan, tienen un derecho divino a recibir dinero de los contribuyentes.

El actual esquema de financiación pública de los partidos es producto de una serie de falsas promesas. En 1996, cuando se estableció, se dijo que impediría que el narco y los grandes empresarios controlaran a los partidos y a los candidatos. Falso. La influencia es cada vez más notable.

Ante las quejas por el elevadísimo costo electoral, los políticos hicieron una nueva reforma en 2007. Dijeron que ahorrarían dinero si en lugar de comprar tiempos de radio y televisión los confiscaban. Ahora tienen esos espacios, pero siguen gastando cada vez más.

Los partidos también afirmaron que si obligaban a los contribuyentes a gastar una cantidad suficiente de dinero los comicios gozarían de mayor credibilidad. Tampoco esa promesa se ha cumplido. Los electores no tienen confianza en el sistema. El pasado mes de junio una encuesta de *Reforma* señalaba que 60 por ciento de los mexicanos considera que el INE no está preparado para organizar las elecciones de 2018 mientras que el 55 por ciento considera que no es independiente del gobierno.

Nuestras elecciones son extraordinariamente caras. Solo los partidos nacionales recibirán 6,789 millones



Página 1 de 2 \$ 117546.00 Tam: 286 cm2

Continúa en siguiente hoja



Fecha	Sección	Página
27.09.2017	Primera - Opinión	10

de pesos de dinero público en 2018. Los mismos partidos, a nivel estatal, obtendrán otros 6 mil millones de pesos. Pero además los partidos pueden recaudar cantidades similares de fuentes privadas. El INE gastará por su parte 18,226 millones. Los organismos electorales estatales, OPLEs, cerca de 14 mil millones. El Tribunal Electoral federal más de 3 mil millones y los estatales otros 4 mil millones. El costo real del tiempo "gratuito" de radio y televisión de los partidos y el INE ascenderá por lo menos a 60 mil millones de pesos. Estamos hablando de 112 mil millones de pesos en total, sin considerar aportaciones privadas.

El costo del proceso electoral en México –sin contar el gasto de los partidos– es de 5 dólares con 90 centavos por elector, de acuerdo con aceproject. org. El de Chile, 1.20 dólares. Estados Unidos y los países de Europa gastan entre 1 y 3 dólares en sus procesos electorales.

Tenemos una democracia mala, pero extraordinariamente cara. No ha generado credibilidad, ni honestidad. Es un simple extraordinario desperdicio de recursos.

SISMOS

Primero es el miedo. Luego la solidaridad. Empieza después la cacería de presuntos culpables. Después todo se politiza... o, para decirlo mejor, se partidiza.

Página 2

de



Fecha Sección Página 27.09.2017 Primera 2

BAJO RESERVA

La cara de Graco ante el 19-S

Sus operadores y hasta el propio gobernador de Morelos se han quejado de la cobertura periodística por el manejo errático de la administración estatal de las aportaciones de la sociedad civil a los damnificados por el terremoto del 19-S. **Graco Ramírez** ha negado una y otra vez que acaparó la ayuda con fines políticos. Pero en una visita a Tlayacapan pobladores dieron muestras del rechazo hacia el mandatario del estado: "Fuera Graco, fuera Graco", "lárgate, haz tu trabajo", "suelta la ayuda", "¿dónde está la ayuda?". En medio de insultos, Ramírez destacaba que en siete días de contingencia era la segunda vez que el presidente **Enrique Peña Nieto** visitaba la entidad. En contraste, el jefe del Ejecutivo federal salió bien librado de suelo morelense. El problema, nos comentan, es que una parte de la población de Morelos está enardecida con sus autoridades, y el primer círculo de don Graco no se quiere percatar de la situación.



La cumbre de Los Pinos

Importantes expectativas levanta un acto que este mediodía tiene lugar en la casa presidencial. Nos cometan que poco más de 50 personas, entre funcionarios, gobernadores e importantes empresarios, abordarán el tema de la reconstrucción en los estados afectados por los sismos del 7 y 19 de septiembre. El acto estará encabezado por el presidente **Enrique Peña Nieto** y están convocados el jefe de Gobierno de la CDMX, **Miguel Ángel Mancera**, y los gobernadores de los estados de México, Oaxaca, Puebla, Chiapas, Guerrero y Morelos. En el programa aparecen media docena de secretarios de Estado y empresarios como **Carlos Slim Helú, Ricardo Salinas Pliego, Emilio Azcárraga Jean** y **Juan Pablo Castañón**, presidente del Consejo Coordinador Empresarial. ¿Alguna buena noticia saldrá hoy de esta reunión en Los Pinos?

Zavala no iría sola en el PES

Nos platican que durante la reunión que sostuvo el presidente nacional del Partido Encuentro Social, el PES, **Hugo Eric Flores**, con la aspirante presidencial del PAN, **Margarita Zavala**, intercambiaron opiniones sobre el Frente Ciudadano por México, así como de los deseos que tiene la panista por ser la aban-Continúa en siguiente hoja



Página 1 de 2 \$ 34749.00 Tam: 297 cm2



Fecha	Sección	Página
27.09.2017	Primera	2

derada azul en las elecciones de 2018. Nos hacen ver que don Hugo Eric le compartió en esa charla a la esposa del ex presidente **Felipe Calderón** que él también aspira a la candidatura presidencial, y que hasta ahora el Consejo Nacional de su partido lo ve con buenos ojos. Así, si doña Margarita no logra vencer dentro del PAN a su adversario **Ricardo Anaya**, y decide buscar la candidatura con el apoyo del PES, tendrá antes que ganarle la nominación al presidente de esa otra fuerza política.

Al ruedo el primer independiente a la Presidencia Este día, nos dicen, Pedro Ferriz de Con se convertirá en el primer independiente en inscribir su candidatura a la Presidencia. Con este fin, explican, creó la asociación civil Pedro Ferriz de Con y la Revolución del Intelecto, con la que buscará captar casi 900 mil firmas en los próximos cuatro meses, para lograr la tan ansiada candidatura. Los cercanos a don Pedro dicen que después de más de dos años y medio de recorrer el país, el hombre cuenta con una base de simpatizantes de más de 20 mil voluntarios que se han inscrito de manera digital para la recolección de firmas. Habrá que ver cómo sale de esta aventura el ex conductor, pues el reto no es nada sencillo.

BAJO RESERVA es elaborada con aportación de periodistas y colaboradores del diario previamente verificadas. Para comentarios comunicarse al 5709 1313, extensión 2421 o al email editor@eluniversal.com.mx

Página 2 2

de



Fecha Sección Página 27.09.2017 Primera 26



uvo que venir una tragedia tan dolorosa como la del sismo del 19S para iniciativas y reformas políticas y democráticas que desde hace años demandaba la sociedad y que ellos mismos se encargaban de obstaculizar y desechar una y otra vez a través de sus bancadas en el Congreso. ¿Cuántas veces, por ejemplo, se pidió y se propuso que disminuyeran o eliminaran a los diputados y senadores plurinominales como una forma de ahorrar recursos y evitar una figura que, si bien tuvo como origen la apertura del sistema y la representación de minorías en el Congreso, terminó pervertida y utilizada como "listas de cuates" y refugio de políticos chapulines que se eternizaron en los cargos legislativos?

¿En cuántas ocasiones y de cuántas maneras se les pidió a los partidos políticos y al Instituto Nacional Electoral disminuir su presupuestos excesivos y onerosos y bajar el costo de una democracia cada vez más cara e ineficiente y al mismo tiempo menos representativa de las demandas y necesidades ciudadanas? ¿Por cuánto tiempo se demandó eliminar privilegios de la clase política, especialmente en el Congreso y en los poderes Ejecutivo y Judicial, como los seguros de gastos médicos mavores con cargo al erario, los autos y camionetas de lujo, los gastos de representación o de telefonía celular y hasta los bonos y compensaciones extralegales? ¿Hace cuánto que se exige disminuir el gasto en publicidad y propaganda gubernamental que, en cada sexenio y en cada administración se incrementa y que en el sexenio de Peña Nieto ha llegado a significar 34 mil millones de pesos tan sólo en sus primeros cuatro años de gobierno?

Todas esas iniciativas o acciones exigidas desde hace varios años por la sociedad civil a los partidos y al Congreso, se han convertido ahora en repentinas "banderas políticas" de las que los dirigentes partidistas se disputan su paternidad en un intento burdo

uvo que venir una tragedia tan dolorosa como la del sismo del 19 S para que los partidos políticos aceptaran vas y reformas políticas y democráde desde hace años demandaba la souva venir una tragedia tan dodio de la emergencia que vive el país por los recientes sismos. Fue en nombre de los damnificados y de los cientos de muertos que dejó este desastre, que Andrés Manuel

> López Obrador propuso el 14 de septiembre "destinar 20% de los recursos de campaña de 2018 de su partido para los damnificados del sismo de Oaxaca y Chiapas"; fue por esos mismos afectados y víctimas que después el INE les propondría lo mismo a todos los partidos e intentaría llegar a un acuerdo para que "renunciarán" a una parte de esos recursos; y fue en esa ambición demagógica de ganar el protagonismo que luego Enrique Ochoa ofreciera a nombre del PRI el 25% de sus recursos públicos; y como el Frente Ciudadano por México (PAN-PRD-MC) no se quiso dejar, pidió, también en nombre de los damnificados y los difuntos, que se eliminará el 100% del financiamiento a los partidos en 2018 y se entregara a las labores de reconstrucción.

> Milagrosamente y más en un afán de protagonismo que de atender los reclamos ciudadanos que por décadas despreciaron, todos los partidos comenzaron a competir en propuestas cada vez más "democráticas" y hasta radicales: si el Frente pedía eliminar los seguros de gastos médicos a congresistas y funcionarios públicos o disminuir el gasto en publicidad de Los Pinos, el PRI contratacaba con la eliminación de 200 diputados plurinominales y de 64 senadores de representación proporcional, algo que siempre obstaculizaron los priístas. Si López Obrador anunciaba la creación de un Fideicomiso al que le depositaban 103 millones de aportaciones de sus diputados y senadores, además de 50% de su financiamiento público, Enrique Ochoa iba al INE y entregaba una carta pidiendo que les descontaran 258 millones de financiamiento de este año y además mandaba una iniciativa al Congreso para eliminar el 100% del financiamiento público a los partidos políticos en pleno año de elecciones presidenciales de 2018.

Continúa en siguiente hoja



Página 1 de 2 \$ 44226.00 Tam: 378 cm2



Fecha	Sección	Página
27.09.2017	Primera	26

gentes —hasta los que por antonomasia y nos les aplaudirían y otros especialistas adgenética son autoritarios y antidemocráti- vierten como "graves riesgos de privatizacos—son "demócratas radicales y a ultran- ción de la democracia"? ¿O estaremos sólo za"; no quieren más pluris, no quieren di- ante un blofeo y un vil engaño de los misnero de los contribuyentes y hasta prome- mos partidos y políticos antidemocráticos ten que son capaces de ir a atenderse al y anticiudadanos de siempre que, pretex-IMSS o al ISSSTE en caso de enfermedad y, tando la "falta de consensos", la "falta de si deciden ir a un hospital privado, ofrecen tiempo" o hasta "la falta de mayorías", terpagar de su bolsillo. Habrase visto tal nivel minarán dejando todo como está una vez de demagogia e hipocresía en el nombre de que pase el dolor y la tragedia? • los muertos y de los damnificados de los trágicos sismos. ¿De veras van a dejar avan-sgarciasoto@hotmail.com

Y así, hoy todos los partidos y sus diri- zar sus propuestas, que muchos ciudada-



Página 2

de



Fecha	Sección	Página
27.09.2017	Primera	10



I mapa político también se sacudió con el sismo, que pone en entredicho a muchos partidos en algunos de sus territorios más importantes y les enfrenta a retos cuyo resultado muy seguramente estará en la mente de los electores el próximo año:

1.— Para el PRI, es clave el manejo de la crisis nacional por el lado del gobierno federal, más las zonas de desastre de Oaxaca y el Estado de México. ¿Cómo lo evaluarán los ciudadanos? Desde el suministro de ayuda a los afectados hasta la administración de los fondos extraordinarios y la ejecución de los planes de reconstrucción. Si la dupla de meteoros Manuel e Ingrid en 2013 sirven de referencia, mal augurio: cuatro años después se siguen detectando irregularidades y aún hay gente sin casa. ¿Podrán hacer algo que no quede salpicado con un escándalo de corrupción? Deberán ser especialmente cuidadosos porque el miedo se volvió tristeza, y ya va en frustración y enojo.

2.- Morena estará a prueba en una de sus grandes reservas de votos: la Ciudad de México. En particular, en la delegación Tlalpan, cuya titular, Claudia Sheinbaum será la compañera de fórmula de López Obrador en 2018. Pero también en Cuauhtémoc, Xochimilco y Tláhuac. En Tlalpan por el explosivo caso del Colegio Rébsamen y las denuncias de irregularidades en su construcción y operación. En Cuauhtémoc hubo muchos derrumbes, en los que también se revisarán permisos e inspecciones delegacionales. Xochimilco también está caliente por la poca ayuda: su delegado tuvo que salir corriendo ante los reclamos de vecinos. Y en Tláhuac, que traía abierto el escándalo de El Ojos, ahora también hay quejas por desatención a damnificados.

3.— Para el PRD, la capital y Morelos. La res-

puesta del gobierno de la Ciudad de México está siendo observada por los capitalinos, que saben exigir. Tendrá que aplicarse para volver a la normalidad, ir a fondo en investigaciones por los derrumbes y resolver la situación de miles de familias que se quedaron sin casa en zonas de clase media, que demandan un plan distinto a los tradicionales de ayuda en zonas rurales y populares. Morelos empezó a ser motivo de señalamientos desde los primeros días por el manejo de la ayuda y el ruido de una agria disputa política previa al sismo.

4.— El PAN tiene el gobierno de Puebla, un estado muy golpeado por el sismo, y la delegación Benito Juárez, que fue la que registró más derrumbes de edificios nuevos, es decir, presumiblemente construidos bajo la larga sucesión de mandatos panistas.

5.— Y finalmente, el Partido Verde en Chiapas, uno de los estados más pobres y más dañados por el sismo. Compartirá responsabilidad y riesgos con el gobierno federal en la ayuda y el manejo del dinero para la reconstrucción.

Como sea, el sismo obliga a todos a ajustar las estrategias que tenían para 2018. Y aunque el año electoral ya empezó, se van a tener que enfocar en gobernar bien. Suena obvio, pero suele estar en segundo plano.

historiasreportero@gmail.com

El sismo pone en entredicho a muchos partidos en algunos de sus territorios más importantes y les enfrenta a retos cuyo resultado estará en la mente de los electores



Página 1 de 1 \$ 31824.00 Tam: 272 cm2

CP.

Fecha	Sección	Página
27.09.2017	Política	8

ASTILLERO

▶ Peña aprovecha a Graco ▶ CDMX: la enorme distancia 43: tres años de engaños Nuño culpa a rescatistas

Julio Hernández López

salvo, Enrique Peña buscado, Peña resultó ileso. Nieto escogió la compañía La única avanzada del goaún son imprevisibles.

la Ciudad de México, Miguel y la actitud que esperaban. Ángel Mancera, no han puesto Campa es una pieza flexible una capital del país que ha vivido episodios altamente sigcontra de ellos. Peña y Mancera han dado conferencias de prensa y han hecho apariciones bajo control, pero no se han atrevido a someterse al crudo escrutinio de las masas críticas y movilizadas. Es probable que esté muy presente en el ánimo de los "representantes populares" lo sucedido con el secretario de Gobernación, Miguel Ángel Osorio Chong, abucheado e incluso receptor de algún manotazo sin mayores consecuencias, o con el jefe delegacional en Xochimilco, Avelino Méndez, pateado, empujado y perseguido.

En todo caso, Peña se da baños de pueblo, al amparo del rigor del Estado Mayor Presidencial, en poblaciones de otras entidades, como sucedió ayer en Morelos, donde el gobernador Ramírez fue convertido en imán de los dardos populares, con mentadas de madre, abucheo y gritos de "ratero" que sólo

ajo la fundada su- le permitieron intentar un más siniestros personajes del posición de que el remedo de discurso en 35 contraste lo dejaría a segundos. En el contraste

de Graco Ramírez, goberna- bierno federal ha sido Roberto dor de Morelos, para hacer Campa Cifrián, subsecretario una visita "de campo", a una de Derechos Humanos de la semana del sismo cuyas con- Secretaría de Gobernación. El encubrimiento instituciosecuencias económicas, so- Ayer estuvo en uno de los ciales, políticas y electorales sitios de desastre, en Álvaro Obregón 286, colonia Roma. El ocupante de Los Pinos, Quienes se reunieron con él como el jefe de Gobierno de no encontraron las respuestas

pie, en términos políticos, en que el gobierno federal usa para aparentar diálogos y negociaciones, bajo un aspecto nificativos de organización y de comprensión burocrática solidaridad sociales, sin apoyo casi bondadosa pero, como de los gobiernos e incluso en lo saben otras organizaciones en lucha (los familiares de los 43, por ejemplo), sin mayor capacidad que la de hacer correr el tiempo y generar algunas expectativas menores, siempre sujeto ese subsecretario a las duras posiciones finales de sus superiores. "No te hagas pendejo, queremos los cuerpos", fue uno de los gritos lanzados al funcionario.

> Ese grito popular contra el "hacerse pendejo" podría describir la especialidad de la actual administración federal respecto del estremecedor caso de los 43 estudiantes desaparecidos entre la noche del 26 y la madrugada del 27 de septiembre de 2014, en Iguala y sus alrededores. Nada se ha avanzado más allá de la irritante mentira llamada "verdad histórica". El gobierno federal, mediante sus policías buenos o malos, ha mantenido vigente la fantasiosa versión construida por el mendaz Jesús Murillo Karam, uno de los

sexenio (tan cargado de ellos).

A tres años de distancia, la administración Peña ha sostenido su estrategia de apostar al paso del tiempo y al desgaste del movimiento de familiares de los estudiantes normalistas. nal proviene del hecho de que los jóvenes fueron víctimas de una amalgama de poderes criminales, de los gobiernos y de ciertos grupos criminales. El narcoestado mexicano, la narcopolítica, en conjugación de tiempos y circunstancias que impactaron a estudiantes en movilización.

La conjunción de múltiples factores negativos ha hecho explosión justamente cuando el sistema político pretendía llevar en sus términos acostumbrados una edición más de los procesos de convalidación denominados "elecciones". El curso previsto ha sido descarrilado. La narrativa de los candidatos, las campañas y los comicios suenan a broma de mal gusto ante la dimensión de los problemas nacionales y la alta probabilidad de que los grupos en contienda sólo puedan ofrecer cambios cosméticos y provisionales, convertido todo en una lucha por el poder y por la permanencia o sustitución de camarillas, amparadas bajo determinada etiqueta partidista. En ese contexto avanza la batalla simuladora relacionada con la supresión total de los fondos públicos para operaciones partidistas.

Uno de los principales precandidatos del PRI a la Presidencia de la República, Aure-



Página 1 de \$ 86400.00 Tam: 480 cm2

Continúa en siguiente hoja

OLĄJornada

Fecha	Sección	Página
27.09.2017	Política	8

por el desenlace de ese episo- con cinco menores más. dio. Con el mayor desparpajo, Nuño culpó a "rescatistas civiles" de haber dado la informarescatada.

A esos rescatistas, y ha de suponerse que a los altos mandos de la Marina, a la vocería privilegiada de Televisa (que asumió como reales los detalles de la falsa historia) y al propio aspirante

lio Nuño, secretario de Edu- a candidato presidencial los los accidentes graves que van cación Pública, dio un paso habría chamaqueado alguna sucediendo en esta etapa osmás en falso, en el jabonoso voz que por ahí, al paso, cura provienen de descuidos terreno de su participación en habría hablado de una niña humanos, falta de manteniel engaño televisado de la niña que movía la mano, se le miento, equipo sin supervi-Frida Sofía, luego declarada suministraba agua y oxígeno sión y carencia de controles inexistente. Ante un grupo de e incluso confirmaría que era empresariales y gubernamenniños, uno de ellos le preguntó una pequeña y que estaba tales: cuatro muertos y 18 he-

gumentado el citado Nuño, yentes y Gelati, en la Ciudad tratando de quitar filo a la de México... ción relacionada con la escolar manipulación sostenida du- Y mientras, rayando lo presuntamente en vías de ser rante 10 horas y que mantuvo grotesco, el ex gobernador nos. Y, claro, no hubo culpa Borge se ha declarado en de marinos, televisos y titular huelga de hambre en Pade la SEP, pero sí de unos namá, al estilo de Javier civiles "emocionados".

ASTILLAS

Tienen una dosis azarosa, desde luego. Pero muchos de

ridos a causa de una pipa que Fue la "emoción", ha ar- quedó sin frenos, en Constitu-

en vilo a millones de mexica- de Quintana Roo Roberto Duarte, por "flagrante violación a sus derechos humanos", ¡hasta mañana!

Gracias por la solidaridad!



Rescatistas hondureños que participaron en labores de búsqueda de sobrevivientes del sismo, al ser despedidos en el hangar de la Policía Federal ■ Foto Roberto García Ortiz

Fax: 5605-2099 • juliohdz@jornada.com.mx • Twitter: @julioastillero • Facebook: Julio Hernández

Página 2



		T
Fecha	Sección	Página
27.09.2017	Opinión	2



TRASCENDIÓ

*QUE la Junta de Coordinación Política de la Cámara de Diputados, encabezada por el panista Marko Cortés, estimó una duración de no menos de seis horas para la comparecencia que el secretario de Hacienda, José Antonio Meade, sostendrá el próximo 5 de octubre ante el pleno.

Se prevé que los cuestionamientos estén centrados en la necesidad de integrar el multicitado fondo de reconstrucción para atender las afectaciones por los sismos, lo cual introduce una presión adicional en el de por sí complejo entorno financiero internacional.

*QUE en el Senado habrá una estricta vigilancia a las acciones que desplegará el jefe de Gobierno, Miguel Ángel Mancera, para la reconstrucción de las zonas dañadas por el sismo, porque según el ex mandatario capitalino Alejandro Encinas, Ciudad de México es la única entidad que tiene un fondo de por lo menos mil millones de pesos para otorgar subsidios a los damnificados y no hay pretexto para no liberarlos de inmediato.

QUE en la bancada senatorial priista, que encabeza **Emílio Gamboa**, ayer el debate se centró en los apoyos a los demás estados afectados, porque los legisladores de Chiapas, Oaxaca y otros se quejan de que la atención se focalizó en la capital y temen ser olvidados.

En Oaxaca, por cierto, el titular de la SCT, **Gerardo Ruiz Esparza**, se reunió con los alcaldes de Santo Domingo Petapa, Santa María Petapa, Barrio de la Soledad y Santo Domingo Ingenio, ante quienes resaltó las labores de las fuerzas armadas en la ayuda y entregó despensas y víveres.

*QUE este miércoles la Comisión de Puntos Constitucionales, que preside el perredista Guadalupe Acosta Naranjo, retomará el análisis de las iniciativas para eliminar el pase directo del procurador a fiscal general, tema que fue motivo de debate y aplazó la instalación de la Mesa Directiva, todo esto antes del sismo de hace una semana.

Ojalá que no se les haya olvidado que el acuerdo fue sacar el tema lo más pronto posible.

*Que todo indica que el PRD, liderado por Alejandra Barrales, cambiará de sede, pues el edificio que ocupaba en Benjamin Franklin quedó dañado y se encuentra desocupado por seguridad a la espera del dictamen de las autoridades.

Lo importante, dicen trabajadores de ese partido, es que es rentado. Ahora la pregunta es: ¿regresarán al antiguo edificio de Monterrey 50?



Página 1 de 1 \$ 55146.00 Tam: 202 cm2



Fecha Sección Página 27.09.2017 **Política** 18

ITINERARIO POLÍTICO | Ricardo Alemán



¡Se derrumba 2018!

a qué partido o candidato afectará en mayor o menor medida.

Sin embargo, lo que todos en la clase política saben es que tanto los huracanes como los terremotos va provocaron un cambio radical en el curso de la elección presidencial.

¿Cuánto se derrumba de la elección presidencial de 2018, comparado con el escenario conocido hace 30 días?

- 1.- Lo primero que cambió rumbo a 2018 fue la tendencia que priorizaba a la inseguridad y la violencia como ejes de las campañas. Hoy hasta los barones del crimen resultaron damnificados.
- 2.- Por ello, el tema electoral central será la reconstrucción de las zonas siniestradas y la atención a damnificados. Y también por eso los partidos pelean por la paternidad del tema del financiamiento público, porque quieren convertir la caridad en renta electoral.
- 3.- Lo curioso del tema –que por ello será motivo de escándalo- es que mientras los gobiernos federal y estatales se ocuparán de la reconstrucción y atención a damnificados, los partidos estarán pidiendo el voto a esos mismo damnificados.
- 4.- También en semanas se derrumbó parte de la mala imagen del gobierno de Enrique Peña –imagen destruida en cuatro años de una feroz campaña de descrédito-, gracias justamente a los aciertos del Presidente en la atención a los damnificados del terremoto o de los huracanes, en las regiones más pobres de México. Algunas encuestas reportan que la aceptación de Peña Nieto hoy es de cuatro de cada 10.
- 5.- Y por la recuperación en la imagen de Peña Nieto apareció una nueva cam-

paña -en redes y en todos los medios posibles-, para hacer creer que a causa de los terremotos se había producido un choque entre la sociedad y las institucio-

adie sabe cómo, de qué manera y nes. La "legión de idiotas" hizo todo para difundir noticias falsas, desacreditar a militares, marinos, policías, bomberos y rescatistas y para sembrar una nueva campaña de odio contra el gobierno federal. Nada funcionó.

- 6.- Y es que instituciones y gobierno caminaron de la mano. Y en esa tarea de acercamiento ha jugado un papel determinante el secretario de Gobernación, Miguel Osorio, cuya precandidatura presidencial por el PRI se ha visto arropada gracias al incansable activismo del hidalguense. Y es que el cambio de prioridades para 2018 también cambiará las posiciones de los presidenciables en el PRI.
- 7.- Otra campaña de descrédito que también se derrumbó es la que por años habían emprendido Morena y AMLO contra Miguel Mancera. Le guste o no a los malquerientes del jefe de Gobierno de CdMx, Mancera reaccionó rápido y bien, al grado de que ayer, a una semana del terremoto del 19 de septiembre, anunció el inicio de la reconstrucción. Mancera tiene dos meses para dejar encaminada esa reconstrucción, si es que quiere mantener su candidatura presidencial.
- 8.- Los huracanes y terremotos también derrumbaron la hipótesis de que los mexicanos creen en un salvador único: en un mesías predestinado. La movilización de miles de ciudadanos de todas las edades en las tareas de rescate, remoción de escombros, ayuda a damnificados y en general de respuesta ante la tragedia. confirmó que los ciudadanos creen en sus propias capacidades para hacer frente a las adversidades. Pero también creen en
- policías, bomberos y rescatistas. 9.- Ese fenómeno derrumbó "la inevitabilidad" de la candidatura presidencial del "aspirante frecuente". Y fue tal el revés de los huracanes y los terremotos a la imagen

y la credibilidad de Morena y su candidato

las instituciones, como militares, marinos,

Continúa en siguiente hoja



Página 1 de 2 \$ 120666.00 Tam: 442 cm2



Fecha	Sección	Página
27.09.2017	Política	18

que el tres veces aspirante presidencial debió recurrir a respuestas extremas; el grosero engaño con el cuento de renunciar a las prerrogativas a Morena.

10.- Pronto se derrumbará el mito de que los jóvenes tomaron la calle luego de las calamidades naturales. ¿Por qué? Porque la afirmación no es exacta. Muchos dicen que solo jóvenes o que una mayoría de *millenials* han reaccionado ante la emergencia. Hubo mexicanos de todas las edades, todas las condiciones sociales y todos los credos políticos. Y si en 2012 muchos ingenuos imaginaron el despertar juvenil con esa "patrañas del 132", otros no menos ingenuos creen que "ahora sí es tiempo de los jóvenes". La

política electoral no es un huracán, un terremoto o un derrumbe.

11.- También se derrumbó el mito de que "las masa de todo el país" clamaban el fin del financiamiento público a partidos y candidatos; que exigían "adelgazar el Congreso y acabar con los holgazanes plurinominales".

Y es que en un lance de audacia, el PRI propuso acabar por completo con el dinero público a partidos y con los plurinominales. Sin embargo, son más los que se oponen que los que aplauden. Se derrumbó otro engaño.

Sí, las de 2018 serán unas elecciones inéditas. ¡No hay nada para nadie! Al tiempo. M



El tema central de la elección será la reconstrucción de las zonas afectadas.

Página 2

de



Fecha Sección Página 27.09.2017 Opinión PP



cmarin@milenio.com

MARTÍN MOCTEZUMA LUIS HERNÁNDEZ

Su mirada es tan dura que no parece corresponder al soldado que Salvador Kellerman captó llorando el reciente 19 de septiembre.

De 21 años apenas, es padre de una niña de dos.

Logró darse de alta con cierta dificultad porque, me dijo, "los juchitecos tenemos fama de pasarnos de cabrones...".

Martín Moctezuma Luis Hernández es a quien ayer, en Jojutla, conoció por fin Marco Gil Vela, el viudo de mujer y de hija que lanzó al ciberespacio un reconocimiento singular, con la petición de ayuda para encontrarse con el soldado que sacó los cuerpos de entre los escombros y "poder estrecharle su corazón".

Da la impresión de que se esfuerza para sonreír, pero no deja duda de que le mortifica la atención pública, porque lo sucedido lo asume como simple "cumplimiento del deber".

Lleva siete meses en la milicia y comenta que lo mismo que a él (con todo y lágrimas), "pudo sucederle a cualquiera de mis compañeros".

Es "pueblo pueblo" y le indigna que haya quienes ven al Ejército como algo raro, pues está conformado por gente tan común como cualquiera...



Página 1 de 1 \$ 19656.00 Tam: 72 cm2



Fecha	Sección	Página
27.09.2017	Opinión	3



lopezdoriga@milenio.com Twitter: @lopezdoriga > Web: lopezdoriga.com

No importa quién lo dijo primero, vamos por ellos

No hay que tomarles la palabra, hay que arrebatársela. Florestán



I colapso del terremoto del día 19 provocó lo que nadie había logrado: que los partidos políticos coincidieran, aunque no se hayan

puesto de acuerdo, en renunciar al financiamiento público que los sostiene y al dinero del erario para sus campañas, de lo que viven.

Por años se repitieron las voces hasta hacerse casi una sola, faltaba la suya, para denunciar y reprobar el multimillonario costo de las elecciones más onerosas del mundo y las prerrogativas partidistas. Lo único en lo que han coincidido siempre, de todos los colores, viejos y nuevos, ha sido en aprobar por unanimidad sus presupuestos. sistema pervertido que ha financiado a partidos familiares y otras franquicias que cuestan miles de millones sin ninguna rentabilidad democrática.

Pero el impacto del desastre, las dimensiones de la hecatombe, los cientos y cientos de miles de damnificados, la tarea titánica y de derecho elemental de atención y reconstrucción y el clamor popular, ha girado a esos dirigentes y cada quien con su fórmula ha planteado la renuncia al subsidio para destinarlo a poner de pie a una

buena parte del país.

Enrique Ochoa no solo ha renunciado a los 258 millones de pesos que le corresponden al PRI en el último trimestre de este año, y llamado a los demás partidos a hacer lo mismo, sino que ha propuesto la eliminación de las prerrogativas para las campañas de 2018, cuando hay en juego 3 mil 406 cargos de elección popular, incluido la Presidencia de la República y la desaparición de senadores y diputados plurinominales, otro estruendoso clamor.

El frente que liderea Ricardo Anaya, y que incluye a PRD y MC, coincide en renunciar a esos dineros, pero quiere ampliarlo a un plan de austeridad del gobierno federal, que tampoco está mal.

Y Andrés Manuel López Obrador ya formó un patronato de sus notables para manejar unos 100 millones de pesos y no se ha pronunciado sobre el financiamiento de campañas.

En estas condiciones, no les tomemos la palabra, arrebatémoselas y empujemos el fin del financiamiento público a partidos y campañas.

¿Que no se puede? Ya encontraremos la forma porque, como se dijo en estos días: no se está pidiendo que los partidos den SU dinero, estamos exigiendo que nuestro dinero no se lo den a los partidos. Y menos en estos momentos de emergencia nacional.

RETALES

1. QUIEBRA. Luis Ramírez Corzo declaró a su empresa, Oro Negro, en suspensión de pagos. Rentaba por mil 500 millones de dólares cinco plataformas a Pemex, que dirigió de 2004 a 2006; 2. NADA. Silencio en el PAN sobre la expulsión de los cinco senadores encabezados por Ernesto Cordero y Roberto Gil, a los que se sumaron otros nueve. ¿Van a arrojar a 14 senadores? Y 3. MEMORIA. El senador, hoy por Morena, el resucitado, bueno, a medias, Manuel Bartlett. era el secretario de Gobernación de Miguel de la Madrid en el terremoto del 19 de septiembre de 1985 y nunca se le vio en la calle con la gente. Pero hoy exige. Les digo, a medias. M

Nos vemos mañana, pero en privado



Página 1 de \$ 54327.00 Tam: 199 cm2

CP.



Fecha	Sección	Página
27.09.2017	Primera-Opinión	11



Menos palabras. Reacios, senadores panistas y el independiente Alejandro Encinas turnaron a comisiones iniciativas para redestinar los recursos de los partidos a los damnificados por los recientes sismos. Apuntaron que en pleno año electoral no se puede cambiar la Constitución, debido al principio en derecho de no retroactividad, por lo que presentaron una propuesta alterna. "Hemos llegado a la conclusión de que hay una salida viable, de corto plazo, que nos permite darle salida a la demanda ciudadana sin caer en demagogia ni en populismos que solamente frustran la expectativa", explicó el panista Roberto Gil Zuarth. "No podemos engañar a la gente, no se puede reducir. eliminar de un plumazo. el financiamiento público, porque tiene muchas implicaciones". Desfachatez de cierta clase política...

Terruño. Habrá quienes después de los sismos de septiembre, sentidos fuertemente en la Ciudad de México, quieran regresar a sus lugares de origen. Y, para ello, la representación del gobierno de Sonora en la CDMX lanzó un programa de mudanzas gratuitas para aquellas familias que hayan decidido regresar al estado. Rodrigo Mena, representante de la administración de la gobernadora Claudia Pavlovich, detalló que "hay, al menos, nueve familias que ya han solicitado formalmente el apoyo para regresar a Sonora". Asesoría jurídica inmobiliaria, expedición de actas de nacimiento, certificados de matrimonio o defunción, de manera gratuita, son los servicios que ofrecen. Qué les decimos: ustedes, muy bien...

Regreso a la normalidad. No cabe duda de que estos días están labrando en México una sociedad distinta, acaso la que siempre debimos ser. Y para quien todavía tenía alguna duda de que el México que se ha levantado de los escombros es otro, hay ejemplos claros, como la unión ciudadana. Enrique Peña Nieto, presidente de México, conminó a reactivar la actividad turística y anunció que lanzarán campañas de promoción para ayudar a los lugares que tienen esa vocación y que resultaron afectados por el sismo del 19 de septiembre. "La mejor manera de ayudar a estos lugares es visitándolos, aseguró en el municipio de Tlayacapan. Morelos". Viajen; que el miedo no nos derrumbe.



Página 1 de 2 \$ 26400.00 Tam: 240 cm2

Continúa en siguiente hoja



Fecha	Sección	Página
27.09.2017	Primera-Opinión	11

De regreso. Jorge Carlos Ramírez Marín. presidente de la Cámara de Diputados, ofreció un emotivo discurso en la sesión solemne luctuosa por el sismo del 19 de septiembre. "Es nuestra responsabilidad asegurarnos un futuro mejor: es una tarea irrenunciable", mencionó. El salón de sesiones de San Lázaro se abrió después de una semana y de que le quitaran el candil de 300 piezas de acrílico que caracteriza al recinto parlamentario. y que terminó desalineado. Los diputados reconocieron la labor de todo aquel mexicano o extranjero que se sumó a las labores de ayuda. Jesús Sesma, coordinador del Partido Verde, les dijo que basta con encender la televisión, la radio o leer los periódicos, para darse cuenta de que la sociedad ya no tolera a los políticos. Lástima. Muchos se taparon los oídos.

Logros fake. Ernesto Canales, titular de la Subprocuraduría Anticorrupción en Nuevo León, detalló los resultados en dos años. "Presumió" haber vinculado al exgobernador Rodrigo Medina por cuatro delitos y haberlo metido a la cárcel. como medida preventiva, aunque rapidito salió gracias a un amparo. También mencionó que se logró procesar a la exalcaldesa de Monterrey. Margarita Arellanes, y ocho de sus excolaboradores. por la presunta adjudicación directa de servicios legales privados con cargo al erario. Pero sospechosamente nada dijo del caso cobijagate, que involucra a funcionarios de la actualidad. Cuentan que una firma "hermana" de Mirof, la del cobijagate, el escándalo en el gobierno de Jaime Rodríguez, El Bronco, es proveedora de la Subprocuraduría Anticorrupción. Con razón el silencio.

Página 2

de



Fecha Sección Página 27.09.2017 Primera-Nacional 4



La súbita "generosidad" de los partidos: ¿Quién da más?

liminar a todos los pluris no va a beneficiar electoralmente al PRI. Las encuestas nos adelantan que las elecciones federales de 2018 no le pintan bien al partido en el gobierno. Está en tercer lugar, detrás de Morena y del PAN.

La representación de mayoría pura no parece el mejor camino para el otrora partidazo. Hasta en el PRI saben que están en un bache histórico y que ese rechazo se puede reflejar en las urnas.

¿Cuál es el sentido entonces de hacer esa propuesta a la que otrora se opusieron con todo?

No hay duda de que una Reforma Constitucional para eliminar en forma inmediata y definitiva el financiamiento público a los partidos es una apuesta audaz, riesgosa y popular.

Pero veo difícil que se concrete. El mismísimo **Emilio Gamboa**, coordinador de los senadores del PRI, nos dijo que tendrán que negociarla con los adversarios políticos.

Y es que el resto de los partidos que, como el tricolor, compiten en esa subasta de "quién da más" para aparecer como los más generosos frente a la tragedia de los sismos, simplemente no la quieren.

Hoy por hoy, nadie se atreve a decir no a la donación de las prerrogativas.

Pero no quieren cambiar el modelo de financiamiento público. Ir a unas elecciones sólo con recursos privados, como propone el tricolor, lo ven como un riesgo para la pluralidad y un camino abierto para que el dinero mande en las elecciones.

En cuanto a los pluris, sólo admiten que se reduzcan, pero no que se eliminen. "Sin representación proporcional jamás hiubiese sido diputado **Gilberto Rincón Gallardo**", ilustró la diputada del MC, **Claudia Corichi**.

Es cierto que la iniciativa recoge el sentir de la sociedad hacia los desprestigiados partidos y sus representantes en el Congreso, pero también es cierto que prescindir del financiamiento público abriría la puerta a un sistema electoral donde la lana manda.

Hablamos no sólo del dinero de los consorcios más poderosos o de empresarios pudientes, sino del dinero del crimen organizado que ya se infiltró en los procesos electorales locales.

Al poner esa iniciativa sobre la mesa, el PRI provocó nerviosismo entre sus adversarios políticos, en particular en la llama-

Continúa en siguiente hoja



Página 1 de 2 \$ 45650.00 Tam: 415 cm2

CP.



Fecha	Sección	Página
27.09.2017	Primera-Nacional	4

da "Chiquillada".

Líderes de oposición consideran que hay una "trampa" en todo esto. De entrada tienen muy claro que les iría requeté mal a los partidos chicos: PES, PT, MC, Nueva Alianza

cuencia, sin registro a nivel federal. Desaparecerían. "Adiós a la integrarse en un frente. pluralidad", sintetizó Anaya.

quieren aprovechar esta tragedia para posicionarse políticamente. "El PRI, con un propósito de fanfarronear, plantea un ejercicio que no quiso llevar antes: la desaparición de los plurinominales", puntualizó.

■¿Qué son los pluris?

La representación proporcional es un principio establecido por la Constitución Política para elegir a 200 diputados federales mediante un sistema de cinco listas regionales en que se divide la sonal por honorarios, aunque no nos dicen qué pasaría con los llama-República, y a 32 senadores de una única lista.

Este concepto aparece por primera ocasión en México con por don Jesús Reyes Heroles para el caso de los diputados y en agosto de 1996 para el caso de los senadores.

Ambas fueron diseñadas a fin de equilibrar un Congreso controlado por el PRI.

En este sistema cada partido político lista a 200 ciudadanos, que la cúpula palomea, para acceder a las diputaciones según este principio del que, dependiendo del número de votos que en total coordinadora de los diputados de ese partido; dice que se necesihaya obtenido el partido a nivel nacional, tendrá derecho a una tan por lo menos 302 mil millones de pesos para la reconstrucción. cantidad de diputados federales que proporcionalmente le corresponda según un complicado cálculo aritmético.

En el caso de los senadores, cada partido elabora su lista de 32 ciudadanos, uno por cada estado de la federación, para que una vez concluida la elección se asignen las senadurías mediante el mecanismo establecido en la ley reglamentaria.

Los líderes del Frente Ciudadano Mexicano aparecen juntos por

todos lados. No han pasado la prueba de fuego que significa el reparto de las candidaturas, sobre todo la presidencial, pero actúan como uno solo en esta primerísima etapa del proceso electoral

Juntos lograron que se echara para abajo al fiscal carnal. Juntos Se quedarían sin representación en el Congreso y, en conse- fueron al INE a entregar una carta para manifestar su intención de

Juntos presentaron aver esta iniciativa constitucional para Dante Delgado, el mero mero del MC, dice que "algunos" donar, de inmediato, 100% de las prerrogativas de los partidos a un Fondo para la Reconstrucción, vigilado por una "contraloría ciudadana".

> Ricardo Anaya, del PAN; Alejandra Barrales, del PRD, y Dante Delgado, de MC. exigieron al gobierno que haga un esfuerzo para alcanzar una bolsa de 60 mil millones de pesos que se iría íntegra a la reconstrucción y ayuda a los damnificados de los sismos.

> Piden que se reduzca en 50% las plazas de mandos altos y el perdos empleados de confianza, que son muy numerosos. ¿A la calle?

Piden se supriman los seguros de gastos médicos mayores y motivo de la Reforma Política de diciembre de 1977, promovida que los burócratas de alto nivel, así como los legisladores, se atiendan en el ISSSTE. No quieren tampoco que se les den ni vehículos

> Eso equivaldría a una bolsa de 40 mil millones para la reconstrucción que se completaría con los 18 mil millones que "donarían" los partidos para los damnificados.

> ■ Morena se fue más arriba en la cantidad a reunir. **Rocío Nahle**.

Propone un decreto para Atender la Reconstrucción y la Emergencia Nacional Ocasionada por los Sismos de septiembre de 2017 y de Austeridad Republicana.

"Hoy. el presupuesto es de cinco billones de pesos. Estamos proponiendo que se destine para un Fondo de Reconstrucción 302 mil millones de pesos. No migajas, no pichicatería", sentenció.

Página 2

de



Sección Fecha Página 27.09.2017 Primera-Nacional



Sí a la participación social; no al clientelismo político

ara que sea exitoso el proceso de reconstrucción por los sismos se va requerir consenso político, gobiernos eficaces y participación ciudadana. Ya hablé de los dos primeros y sus problemas. Hoy termino con el tercer factor v su gran riesgo: que la organización de la sociedad civil termine en grupos rentistas vinculados, a través de una red de clientelismo político, con los partidos.

Me gusta, v mucho, que la sociedad se organice para participar en la solución de los problemas públicos. El activismo ciudadano es una magnífica manera de suplir las carencias de gobiernos malos é ineficaces como los tenemos en México. Ojo, no estamos hablando de sustituir a las instituciouna sociedad compleja y civilizada, es imposible. La participación ciudadana debe ser complementaria a la acción gubernamental.

Una de las diferencias entre los terremotos de 1985 y 2017 es que entonces apareció la sociedad civil frente a un gobierno ausente y pasmado. La autoridad en las calles y los sitios de desastre era la gente organizada. Estos días, por lo menos, en los sitios que tuve oportunidad de recorrer aquí en la CDMX, observé la solidaridad de la sociedad, pero el mando lo tenían las autoridades. Los voluntarios obedecían las órdenes de militares, policías, bomberos y elementos de protección civil. Esto permitió, me parece, un mayor orden en el rescate de las víctimas, proceso que fue muy caótico en 85.

Aquel año, pasada la emergencia, se organizaron múltiples grupos vecinales para la reconstrucción. Esto no gustó

nada al sistema autoritario priista que estaba basado en un corporativismo: los grupos sociales debían ser parte de la estructura del PRI. No obstante, en lo que fue un cambio político que contribuyó a la democratización del país, surgieron organizaciones sociales independientes como la Coordinadora Única de Damnificados (CUD), Coordinadora de Luchas Urbanas, Coordinadora Nacional del Movimiento Urbano Popular, la Unión de Vecinos y Damnificados y la Asamblea de Barrios.

Varias de estas organizaciones fueron fundamentales para que Cuauhtémoc Cárdenas ganara la elección presidencial de 1988 en la capital. Surgieron, sobre todo de la CUD, nes gubernamentales porque eso, en nuevos liderazgos sociales como los de Cuauhtémoc Abarca, Alejandro Varas. Armando Palomo, Marco Rascón, Javier Hidalgo, Leslie Serna, Dolores Padierna y René Bejarano. Algunas de estas organizaciones y liderazgos se integraron al PRD cuando

este partido se fundó en 1989.

Pero resulta que el presidente Salinas nombró como regente de la ciudad a un político muy eficaz que había gestionado los apoyos para la reconstrucción desde el gobierno federal, Manuel Camacho, quien rápidamente se encargó, al viejo estilo priista, de cooptar organizaciones y liderazgos surgidos del temblor del 85. La partici pación ciudadana derivó, así, en grupos rentistas y clientelistas que tanto gustaban al PRI. No por nada ese partido arrasó en las elecciones de 1991 en la

Con la salida de Camacho del PRI, Continúa en siguiente hoja



Página 1 de \$ 43010.00 Tam: 391 cm2

CP.



Fecha	Sección	Página
27.09.2017	Primera-Nacional	9

pero, sobre todo, con la llegada de **Cárdenas** a la jefatura de Gobierno en 1997, la mayoría de los grupos del 85 se pasaron al PRD. En este partido se instaló un eficaz sistema corporativo y clientelista que durante años ha medrado del presupuesto capitalino. Algunas de estas organizaciones, olfateando el ambiente rumbo al 2018, ya abandonaron al PRD para irse a Morena (ahí está el caso del que lideran **Padierna** y **Bejarano**).

Cuento esta historia porque lo mismo podría ocurrir con grupos sociales que se organicen a partir de los sismos de este año. El riesgo es que terminemos con organizaciones rentistas, que no contribuyen económicamente al país, y que establezcan relaciones clientelares con algún partido. "Yo te doy casas, tú me das votos". "Yo me apropio de edificios, tú me proteges para que no me desaloje la policía". Una relación simbiótica que mina los derechos de propiedad, las finanzas públicas y la formación de una auténtica ciudadanía.

No sé si vaya a suceder esto en la CDMX, pero el riesgo ahí está. Creo que es mayor en Oaxaca y Chiapas con una población económicamente más vulnerable y con una tradición más añeja de rentismo, clientelismo y corporativismo. No por nada, el presidente **Peña** ya anunció que en esos estados el gobierno entregará una tarjeta a las víctimas de los temblores con dinero para usarla en gastos personales, de reconstrucción y/o de contratación de albañllería. El gobierno está levantando la lista de damnificados. Después de distribuir el dinero, ya sabemos qué ocurrirá: se aparecerá un "promotor" del PRI para ver si se les ofrece algo más.

Twitter: @leozuckermann

En 1985, pasada la emergencia, se organizaron múltiples grupos vecinales para la reconstrucción. Esto no gustó nada al sistema autoritario priista que estaba basado en un corporativismo.

Página 2

de



Fecha Sección Página 27.09.2017 Primera-Nacional 8



Iguala: doble confesión

de los sismos, atacaron y vandalizaron el palda con pintura en aerosol". cuartel. Fue, una vez más una acción co-

El año pasado escribimos aquí que no propios criminales.

v vandalismo.

las autoridades y de los familiares y sus dos acostados boca abajo y los amonterriblemente contundente.

yer se cumplieron tres años y media de la noche que les llevarían de la desaparición y muer- unos paquetes (así le dicen a las víctite de los jóvenes estudian- mas). Iban ocho patrullas municipales. tes de Ayotzinapa. El sábado con entre 30 y 35 policías y entre 38 y spasado, en medio de las la- 41 "paquetes detenidos amarrados con bores de rescate por los sismos del 7 y 19 mecates, algunos con esposas y otros de septiembre. cuando la enorme mayo- ensangrentados". Se fueron con todos ría de los soldados del cuartel de Iguala ellos en un camión de tres y media toestaba fuera del mismo trabajando en las neladas al basurero de Cocula. "Antes de tareas de rescate, en el contexto del plan llegar al basurero pateé a uno de los es-DNIII, sobre todo, en las zonas afectadas tudiantes que iba debajo de mí y le prede Morelos, devastadas por el terremo- gunté que quién los había mandado y me to, un grupo de "estudiantes" de Ayotzi- dijo que los mandó El Carrete (jefe del napa, quienes, por supuesto, no realizan cartel de Los Rojos) de Cuernavaca y en labor solidaria alguna con las víctimas ese momento le marqué un X en la es-

Dice El Terco que cuando llegaron al barde y mentirosa, de un grupo que no basurero los de abajo (iban todos apilasabe de solidaridad, pero sí de violencia dos) estaban muertos por asfixia y que quedaban vivos unos 18 jóvenes.

Agustín García Reyes. El Chereje. es verdad que no se supiera cuál fue el detenido desde octubre del 2014, cuendestino de los jóvenes de Ayotzinapa. Se ta que "al llegar al basurero El Jimy estasabe cuál fue el fin de esos jóvenes y por cionó la camioneta y ambos empezamos qué ocurrió, como se sabe quiénes fue- a bajar a los estudiantes que trajamos ron los asesinos. Vamos a contar nueva- atrás, los jalamos de los pies y los arrojamente esa historia, según la relatan los mos al piso boca abajo y los cuatro (que iban en la camioneta pequeña) estaban ¿Qué sucedió esa noche en Cocula? vivos". Enseguida, dice El Chereje, "lle-Las autoridades y los familiares de las gó la camioneta grande y El Cepillo (El víctimas lo saben desde fines del 2014 Terco). El Jona, El Pato, El Chequel, El con toda claridad. Hay testimonios, al- Güereque y El Primo, así como El Bimgunos se han hecho públicos y otros no, bo y El Pajarraco empiezan a bajar a los de lo sucedido. Tenemos copia de los estudiantes que iban amontonados y esprincipales con detalles que, hasta aho- taban acostados a lo largo, unos sobre ra, no se conocían públicamente. Pero otros, boca abajo. No iban amarrados son materiales que están en poder de y los comienzan a bajar, los dejan a toabogados. El relato es largo, excede en tonan... les empiezan a preguntar a qué decenas de páginas este espacio, pero es venían a Iguala. Y los estudiantes, dice, al principio no respondían nada, pero El 16 de enero del 2015 **Felipe Rodrí**- los mismos estudiantes nombraron a guez Salgado, alias El Cepillo o El Terco. una persona apodada El Cochiloco... El uno de los jefes de sicarios de Guerre- Terco y El Pato le empiezan a preguntar ros Unidos, contó cómo, la noche del 26 a El Cochiloco a qué habían venido. Y él de septiembre, le avisaron a las nueve respondió que por la esposa de Abarca...

Continúa en siguiente hoja



Página 1 de 2 \$ 43560.00 Tam: 396 cm2

CP.



Fecha	Sección	Página
27.09.2017	Primera-Nacional	8

le disparan en la cabeza a unos 20 o 25. están quemando huele mejor que la car-El Terco nos dice a mí y a El Bimbo que ne asada". empecemos a jalar los cuerpos que ya estaban muertos y los ponemos a la orilla más sicarios que "permanecimos cerca del basurero... el primo de El Bimbo y La de quince horas, hasta que nos dieron Rana los agarran de pies y manos y los las cinco de la tarde... esperamos que se arrojan al basurero... a los que quedaban enfriaran las cenizas y los recogimos con vívos los bajaron caminando al fondo del la mano y unas botellas. Sólo había una basurero, unos veinte aproximadamen- pala. Ocupamos cerca de ocho bolsas de te". Distintos testimonios de los sicarios basura...llegamos al río San Juan como a detenidos, coinciden en que éstos fueron las seis de la tarde y empezamos a arromuertos a palazos.

'Comenzamos a amontonar muchas nos regresamos''. piedras y empezamos entre todos a aca-

sabía bueno y El Pato dijo que cuando se hacerlo.

Cuenta El Chereje y coinciden los dejar las bolsas completas al río y de ahí

Ésa es la terrible historia, relatada por rrear los cuerpos hacia el círculo y los los victimarios, confirmada por pruebas vamos acomodando. El Terco les echa y peritajes, de lo ocurrido la noche del diesel o gasolina de un galón de veinte 26 de septiembre del 2014. Lo saben las litros, les prende fuego con un encende- autoridades, los padres y sus represendor y les vamos echando leña y plástico... tantes. Los testimonios están filmados. comienzan a arder y yo. dice El Chereje, a ninguno de los asesinos se los ve bajo sigo juntando botellas, llantas, cualquier presión alguna, esa es la realidad. Pero plástico para que no se apagara el fuego". los jovenes de Ayotzinapa que se olvidan Cuando los están quemando, cuenta de las víctimas de los sismos, que atacan otro sicario. Salvador Reza Jacobo, El un cuartel cuyos elementos están traba-Lucas, que "le echaron relajo a El Jona y jando para rescatar gente de los escomque le dijeron "a que te rajas Jona a co-bros eso no les importa. Lo realmente merte un pedazo de carne humana" y ${\it El}~$ importante para ellos es seguir viviendo Jona agarró un pedazo de carne y se lo en la impunidad. ejerciendo la violencia comió. Dijo El Jona, cuenta El Lucas, que y contar con los recursos que le permiten

Página 2

de





La tragedia se advirtió

El 8 de enero de 2015, 627 días antes del sismo que sacudió a la Ciudad de México hace dos semanas, se anticipó su impacto. Un fuerte sismo, concluyeron tres investigadores del Instituto de Ingeniería de la UNAM, haría que decenas de edificios tuvieran un "comportamiento inadecuado", porque, aparentemente, no cumplían con los requerimientos mínimos establecidos en el Reglamento de Construcciones del Distrito Federal, publicado en 2004 y que se conoce como el MCBC-2004. La pesadilla se resumía en una frase: "Los propietarios de los edificios y sus inquilinos pueden estar viviendo en edificios que no son tan seguros como asumen". Un año y medio después el saldo que dejó el sismo es al menos siete mil 649 inmuebles con daños, 321 con grave riesgo de sumarse a los 39 que se colapsaron.

La realidad no deja de ser una paradoja caprichosa, porque si por códigos y regulaciones fuera, la Ciudad de México podría estar totalmente tranquila. El MCBC-2004, explicaron los investigadores Eduardo Reinoso, Miguel Jaimes y Marco Torres, es el mejor código, el que tiene el conjunto de requerimientos más avanzados y completos del país, y sirve como modelo en otras ciudades mexicanas y en el extranjero. La otra cara de esa reconfortante moneda es lo que los investigadores

encontraron en muchas viviendas recientemente construidas de altura mediana, cuya arquitectura parecía demasiado débil para soportar sismos, con "evidentes deficiencias estructurales e insuficientes mecanismos oficiales para supervisar el diseño y la construcción de esas nuevas estructuras".

Tras difundir su investigación en línea, Reinoso, Jaimes y Torres publicaron el año pasado su trabajo, "Evaluation of building code compliance in Mexico City: mid-rise dwellings", en la revista académica bimensual Building Research & Information, que aborda temas de diseño y construcción. El estudio evaluó las prácticas actuales y las comparó con las guías del MCBC-2004, utilizando una muestra de 150 edificios seleccionados al azar, pero construidos después de 2004. En un grupo de 20 edificios realizaron adicionalmente análisis estructurales y revisiones del diseño, que los llevó a confirmar que "un alto número" de nuevos edificios en la Ciudad de México no tenían un registro confiable de información técnica, por lo cual no podían evaluar su comportamiento ante un sismo fuerte, y que la limitada información en un alto número, hacía imposible verificar su comportamiento estructural sísmico.

Para el estudio establecieron como características, que debían ubicarse en la zona sísmica de más alto riesgo, su ocupación y que el número de pisos fuera de cuatro o mayor que cuatro, debido a que construcciones menores de tres pisos habían tenido un comportamiento "adecuado" durante los principales eventos sísmicos con los que comparaban, el de 1957 (cuando se cayó el Ángel de la Independencia), el de 1979 (cuando colapsó la vieja Universidad Iberoamericana), y el de 1985 (que produjo alrededor de 12 mil 500 muertos), de acuerdo con los certificados de defunción emitidos por el Registro Civil. El total de edificios que se ajustaban a ese criterio fueron 13 mil 428, de donde se hizo la selección de los 150 edificios y de ellos, los 20 adicionales.

De esta forma, se revisaron 68 de los seis mil 105 edificios con esas

Continúa en siguiente hoja

características en la delegación Benito Juárez; 61 de los cinco mil 477 en la Cuauhtémoc, y 21 de los mil 846 en la Venustiano Carranza, que comprenden la zona más sísmica de la capital. Es un shock notar que la onda sísmica más devastadora del 19 de septiembre pasado, coincide asombrosamente con la línea de edificios más vulnerables a un sismo que encontraron Reinoso, Jaimes y Torres, año y medio antes.

Los investigadores encontraron que algunos edificios eran más altos de lo que indicaba la base de datos proporcionada por la Secretaría de Hacienda a partir del predial, y características estructurales donde había condiciones irregulares, como la posibilidad de golpeteo (el choque entre edificios por la falta de previsión en la distancia entre uno y otro al construirlos), un primer piso débil (donde era evidente que en la planta baja se había diseñado como estacionamiento, con columnas que proporcionaban espacios amplios mientras que los pi-

sos superiores estaban hechos con muros), irregularidades verticales observadas en las fachadas, columnas cortas y configuraciones asimétricas (edificios en las esquinas). Provoca otro shock que varios de los edificios colapsados la semana pasada reunieran una o más de estas características

"La última versión del código MCBC-2004 tiene modificaciones sobre los procedimientos legales relacionados a las licencias y a los requerimientos para los proyectos, que pretenden acelerar la construcción y evitar la corrupción", indicaron los investigadores de la UNAM. "Sin embargo, también se relajó o prácticamente se eliminó la revisión de los documentos por parte de las autoridades locales. Estos cambios



Página 1 de \$ 82186.00 Tam: 377 cm2



Fecha	Sección	Página
27.09.2017	Nacional	50

código de construcción incrementó y la construcción de las nuevas es- es que muchos de esos edificios no rápidamente el número de proyectructuras. La responsabilidad de la cumplían los requerimientos del tos de vivienda y desarrollos urba-aplicación correcta del MCBC-2004 MCBC-2004". nos en la ciudad, particularmente recae en el DRO (Director Responsa- El sismo de hace dos martes, proen las zonas de medio y alto riesgo ble de Obra), quien al mismo tiempo bó que la investigación resultó lesísmico pero, aparentemente, con es apoyado por el CSE (Correspontalmente acertada. De ese trabajo una calidad de diseño y construc- sable en Seguridad Estructural), surgieron iniciativas para corregir ción pobres.

(administrativos) notécnicos en el oficiales para supervisar el diseño los expertos en la Ciudad de México usualmente un ingeniero estructu- las fallas, pero nunca se concreta-

"No hay suficientes mecanismos ralista. La opinión generalizada de ron al grado de incidir en el cambio.

Página 2

de



Fecha Sección Página 27.09.2017 Nacional 48

USO
DE RAZÓN
PABLO
HIRIART

Opine usted:
phiriart@elfinanciero.com.mx
@PabloHiriart
phl@enal.com.mx

Los partidos, entre la solidaridad y las ocurrencias

Se puede y se debe bajar el costo de la democracia en el país, pero cuidado con los radicalismos.

Quitarle todo el presupuesto público a los partidos políticos implicaría dejar en manos de grupos económicos la propiedad de los partidos, los senadores y los diputados.

Por otra parte, dejarlo todo como está sería una ofensa para la población, pues los partidos disponen de cantidades multimillonarias de recursos del erario mientras el país padece carencias inmediatas derivadas de los sismos de septiembre.

Hay una condena generalizada hacia el derroche de partidos, dirigentes y legisladores que dilapidan dinero público cuando encima tenemos una tragedia que demanda recursos para aliviar la vida cotidiana de los que se quedaron sin nada.

La desgracia se escribió con la reforma de 1996, cuando se aumentaron de manera exorbitante las prerrogativas para los partidos, que nadaron en dinero y lo siguen haciendo, con el pretexto de que no los fuera a financiar el narco.

Se acostumbraron a la abundancia.

Para colmo de males, en 2007 se volvió a cambiar la legislación electoral y les dieron gratis a los partidos políticos cientos de millones de *spots* en medios electrónicos.

Fue un atraco, con el pretexto de que radios y televisoras son concesiones del Estado.

Con ese argumento también podrían reclamar vuelos gratis en campaña para sus dirigentes o simpatizantes porque la navegación aérea es concesionada. No lo han hecho porque no se les ha ocurrido.

La dependencia de los partidos del dinero de grupos empresariales es pequeña en México, por lo que se han podido sacar adelante reformas que afectan a grandes intereses.

Si pasan a depender únicamente del subsidio privado, los pondría completamente a su disposición y no es sano para el país ni para la democracia.

Lo que debe haber es un equilibrio de financiamiento privado y público y bajar la carga que representa para el erario sostener a burocracias partidistas, ya que la propaganda fuerte, la de radio y televisión, no la pagan.

Coinciden PRI, Frente Opositor y Morena en legislar cuando antes para desaparecer el subsidio público a partidos políticos.

Es decir, coinciden en violar la Constitución.

Todo lo anterior es una discusión vacía para este año y el próximo. La Constitución prohíbe cambiar la legisla-

Continúa en siguiente hoja



Página 1 de 2 \$ 61040.00 Tam: 280 cm2

CP.



Fecha	Sección	Página
27.09.2017	Nacional	48

ción electoral desde 90 días antes de iniciado el proceso electoral, que ya comenzó el ocho de este mes.

La propuesta de cambios legales que hace el Frente (el PAN) no procede por esa razón.

Y la del PRI se cubre con un cambio constitucional que tampoco procede. Hasta donde sabemos, la Constitución es la ley fundamental y por tanto no se puede modificar en materia electoral mientras dure el proceso que ya inició.

Hasta el momento la única opción válida es que los partidos renuncien al subsidio público de este año, y que ese dinero se regrese a la Tesorería de la Federación para ser destinado a tareas urgentes de auxilio a damnificados y reconstrucción de viviendas.

Eso lo planteó el PRI y puso sobre la mesa 256 millones de pesos. Muy bien. Pero ir más allá es ilegal, por ahora.

Lo que podrían hacer los partidos, para cumplir con el objetivo de sus iniciativas sin violar la Constitución, es también renunciar al dinero público el próximo año. Y a ver quién los financia, porque los vacíos siempre se llenan.

Son tiempos de cambios, bienvenidas las iniciativas, pero cuidado con las ocurrencias.

Página 2

de



Fecha Sección Página P7.09.2017 Política y Sociedad pp-49

Regreso a clases Alberto Aguirre



↑ alvo dos de sus unidades —la ESCA Tepepan y el CICS Milpa Alta, ambas con "daños severos" — el Politécnico Nacional recibió la orden de reanudar actividades el pasado viernes 22, según consta en el oficio firmado por Enrique Fernández Fassnacht. ¿Y los dictámenes de los peritos? Allí está, por ejemplo, el resolutivo firmado por el arquitecto **Fernando Silva** (DRO 1609) tras revisar las instalaciones del Cecyt 8 Narciso Bassol ubicado en Azcapotzalco: los salones y las áreas administrativas están incólumes, pero los laboratorios de física y química quedaron señalados como "de alto riesgo (...) sin condiciones de uso". El edificio 9, de talleres, inicialmente había sido observado como inseguro.

Las unidades con "daños parciales" reanudarían actividades de manera progresiva hasta que existan condiciones de seguridad, según la directiva del IPN, pero las clases ya están en curso, al igual que en la Normal Superior, los tecnológicos de GAM y Milpa Alta y la Escuela Nacional para Maestras de Jardines de Niños.

Poco a poco, regresa la normalidad a las escuelas de la Ciudad de México. La SEP confirmó anoche que 767 planteles reabrirán este miércoles 27; de los cuales 601 son primarias, aunque apenas 167 son públicas. En todos los casos, los dictámenes en seguridad estructural que permitirán la reapertura de los planteles escolares deben estar validados por las secretarías de Obras y Servicios y de Protección Civil, además del Instituto para la Seguridad de las Construcciones.

A punto de cumplirse siete años de la creación de ese organismo descentralizado de la administración pública capitalina, apenas si es conocido su trabajo. Y menos, quién está al frente del ISC-CDMX: el doctor en Ingeniería **Renato Berrón Ruiz**.

Nada quedó del equipo de arquitec-

tos e ingenieros conformados hace dos décadas, cuando el michoacano **César Buenrostro** estuvo al frente de la Secretaría de Obras. Esos especialistas, en caso de un sismo, quedaron a cargo de la supervisión de las edificaciones en determinados cuadrantes dentro de barrios y colonias de la megaurbe.

Justo hace un año, tras ser publicados en la Gaceta del gobierno capitalino, entraron en vigor los lineamientos de trabajo de los revisores en seguridad estructural y en geotecnia —encargados de las visitas de verificación— tanto en las obras nuevas o en proceso de construcción, como en las edificaciones existentes. Esos expertos no son suficientes para atender la contingencia.

El ISC-CDMX administra la Red Acelerográfica y el Sistema de Alerta Sísmica, cuya operación recae en el Centro de Instrumentación y Registro Sísmico, una asociación civil independiente. La RACM tiene como finalidad obtener datos del comportamiento dinámico de los diferentes suelos característicos del Valle de México, mediante los 81 sensores acelerométricos que la componen, para evaluar con regularidad los factores de diseño sísmico que establece el Reglamento de Construcciones para el Distrito Federal.

En cuanto al SASMEX-CDMX, éste advierte el inicio de la actividad telúrica peligrosa en la costa del Pacífico, desde Salina Cruz, Oaxaca, hasta cerca de Puerto Vallarta, Jalisco. Hasta agosto del 2016, el SAS-MEXCDMX, con el apoyo de la Asociación de Radiodifusores del Valle de México y algunas televisoras, había difundido 29 alertas públicas (sismos que cuando se alertan, se estima que tendrán una magnitud mayor de 6 grados Richter) y 70 alertas preventivas (sismos que cuando se alertan, se estima que tendrán una magnitud mayor de 5.5 grados Richter), determinados de entre los 216 sismos captados y registrados en su área

Continúa en siguiente hoja



Página 1 de 2 \$ 64959.00 Tam: 367 cm2



Fecha	Sección	Página
27.09.2017	Política y Sociedad	pp-49

de cobertura hasta entonces, cuyas magni - Galván Escobar tiene un asiento en el tudes han oscilado entre los 4.1 y 7.4 grados. Comité de Patrimonio Inmobiliario, pe-

En la última semana, la ausencia de Renato Berrón Ruiz apenas y se nota. Igual sucede con **Fausto Ernesto Galván Escobar**, coordinador general de Gestión para el Crecimiento y Desarrollo de la CDMX y por ende, responsable de los servicios inmobiliarios en la administración mancerista.

Esa dependencia, adscrita a la Secretaría de Desarrollo Económico, está encar gada de controlar y supervisar las actividades de los promotores de vivienda, así como de implementar la certificación y el registro de corredores inmobiliarios; de esa base de datos podría extraerse información determinante de las responsabilidades en la edificación y comercialización de los condominios colapsados.

El boom inmobiliario, durante la década que transcurre, convirtió a la CDMX en la urbe de las megatorres de condominios, los "corredores" comerciales, los puentes elevados y los malls de lujo. Galván Escobar tiene un asiento en el Comité de Patrimonio Inmobiliario, pero sobre todo —refieren excolaboradores de esa dependencia — está en el centro del grupo técnico que autorizó los megaproyectos inmobiliarios sobre los principales polígonos y corredores urbanos durante la administración mancerista.

Los sismos de septiembre parecen haber sepultado definitivamente los planes del "corredor cultural" Chapultepec y otros proyectos especiales como las Zodes de la Salud y de la Innovación. Allí quedaron el "rescate" de La Merced, los corredores Masaryk y Reforma o el predio de La Mexicana, que se convertirá en el parque público más grande en la capital de la República.

La recuperación de espacios públicos y los proyectos inmobiliarios sustentables deberán corregirse, irremediablemente. Y de igual manera, proliferarán los predios para la vivienda en renta, aunque su estatus jurídico ralentizará la ejecución de nuevas obras.

Página 2

de



Fecha	Sección	Página
27.09.2017	Primera	2

Rozones

Totalplay se solidariza

estacada labor realiza la empresa Totalplay, de Grupo Salinas, al plantear el reto de donar el equivalente a la reconstrucción de 10 viviendas, cuyo costo de cada una se estima en 165 mil pesos. Se trata de una misión para reunir fondos y materiales en los momentos en que el país más lo requiere, con la garantía de que lo recaudado llegará a los necesitados. Una tarea titánica en solidaridad con México.

Pumas no se detienen

ientras miles de universitarios participan en las brigadas de rescate, junto con arquitectos, ingenieros, psicólogos y todos los que han decidido dejar por ahora las aulas para ayudar a quienes más lo necesitan y así mantener una universidad abierta y comprometida, el nuevo equipo de inteligencia de la UNAM no se distrae y logró identificar plenamente a tres narcomenudistas, con los cuales suman ya 18 los que ahora están en la cárcel por delinquir en CU.

Protegen salario de afectados

mportante labor realiza la procuradora federal de la Defensa del Trabajo, **Aurora Cervantes Martínez:** recordar a los patrones que los empleados que hayan resultado afectados por los sismos en el país deben tener garantizado su salario, no sólo por cuestión humanitaria, sino por ley. Por tanto, en estos momentos difíciles para miles de personas en los diversos estados, es prioritario velar por que se cumpla este derecho.

Duro contra vivales

ás necesario que oportuno fue el llamado que desde tribuna hizo el senador del PRI **Ismael Hernández Deras** al solicitar a diversas dependencias de gobierno, como la Secretaría de Comercio y la Profeco, para que estén alerta y actúen con firmeza a fin de que vivales no se aprovechen de la desgracia para incrementar precios de bienes y servicios, porque ahora son momentos de proteger y cuidar la economía de familias lastimadas por los sismos.

El apunte de Luis Castro

n medio de la euforia por quitar recursos a los partidos para levantar zonas devastadas, el presidente del Panal, **Luis Castro**, se apunta al debate y hasta envió una iniciativa en la cual plantea reducir 50% los topes de campañas y 40% el financiamiento público, pero no depender en la totalidad de aportaciones privadas y además que en éstas haya estrictos candados de fiscalización para saber quiénes "donan", pues no vaya a ser que el país derive en una democracia de ricos y malosos de cuello blanco y negro.

Continúa en siguiente hoja



Página 1 de 2 \$ 48096.00 Tam: 334 cm2



Fecha	Sección	Página	
27.09.2017	Primera	2	

Arriola acelera reconstrucción

la par de garantizar la atención médica a los afectados por el sismo, el IMSS terminó e hizo público el censo de revisión de la infraestructura, en el cual el 98.7% de las clínicas y hospitales opera con normalidad, incluyendo los de La Raza y Siglo XXI. En el país sólo 8 resultaron con daños y 4 de ellos inoperables temporalmente. Con esto el director del IMSS, **Mikel Arriola**, puso en marcha el plan emergente para reubicar pacientes y acelerar la reconstrucción.

Melgar vela por chiapanecos

uien ha caminado mucho más intensamente por todos los municipios de Chiapas desde el sismo del 7 de septiembre pasado es el senador del PVEM **Luis Armando Melgar.** Ayer explicó a sus paisanos su propuesta de crear, con urgencia, una comisión especial en la Cámara alta para dar seguimiento al gasto federal en la reconstrucción y la reactivación económica, especialmente en esa entidad, donde el índice de pobreza extrema ronda los 28 puntos porcentuales.

Página 2

de



Fecha	Sección	Página
27.09.2017	Opinión	3



Sin margen de error

En lugar de generar entusiasmo ha producido preocupación el paquete de propuestas del PRI para encarar la emergencia derivada de los sismos.

Reducir el gasto electoral, para muchos estratosférico, es, desde hace tiempo, una aspiración colectiva.

Pero poner fin al financiamiento público y desaparecer la figura de los legisladores plurinominales son decisiones que no caben en el saco de la emergencia. No pueden ser tomadas sobre las rodillas.

Ambas tienen razón de ser derivada de la experiencia histórica.

Cambiarlas supone alterar otra vez el texto constitucional, lo que desde luego debe ser precedido de una profunda reflexión nacional.

El diseño del sistema de competencia electoral está vinculado con la estabilidad social y la necesidad de que también estén representadas las minorías. No hay margen de error.

Gesto condicionado

Como dicen estar muy conscientes de la situación que impera en el país, los integrantes del Frente Ciudadano van por la eliminación total del financiamiento público a los partidos.

Quieren además nuevos topes, más austeros, para los gastos de campaña.

Hasta ahí bien. Lo que ya no embona es que pretendan condicionar su gesto de austeridad a que también el gobierno federal lo haga.

Los dirigentes del Frente hicieron una lista de lo que debe hacer el gobierno; entre otras cosas; reducir a la mitad las plazas de altos mandos, eliminar seguros de gastos médicos, celulares, y sobre todo -no lo pierda de vista—, que el gobierno reduzca a su mínima expresión su gasto en publicidad.

Van por un gobierno silencioso en el último año del sexenio.

El Verde se cuela

Se dice poco pero los tres mosqueteros eran cuatro. Algo parecido ocurre en Michoacán.

Los partidos que a nivel nacional están construyendo un Frente Ciudadano, a saber PAN, PRD y MC quieren replicar el esquema en ese estado con un añadido: el Partido Verde Ecologista de México.

La incorporación del Verde genera dudas sobre el camino que tomará este partido en las elecciones del

Ha sido, desde hace más de una década, un aliado del PRI, pero a últimas fechas ha explorado la posibilidad de buscarle por otro lado.

La pregunta pertinente es si los militantes del Verde en Michoacán se mandan solos, sin consultar con la dirigencia nacional, o siguen línea,

El decreto para el pian

El Jefe de Gobierno de la Ciudad eligió el salón Murales del Palacio del Ayuntamiento para firmar un decreto que podría transformarse en un plan de Reconstrucción, Recuperación y Transformación de la CDMX. Por lo pronto se pusieron sobre la mesa elementos que parecen sensatos con otros no tanto.

La ruta a seguir será larga y sinuosa y no hay garantía de que el propio Miguel Mancera llegue a instrumentar el plan, o lo haga alguien más mientras él va en busca de otra posición en la pirámide del poder.

En el entorno del Jefe de Gobierno hay gente competente que no dejaría pasar los gazapos. Acaso no los pudieron contactar porque han fallado mucho los celulares.

pepegrillocronica@gmail.com



Página 1 de 1 \$ 31220.00 Tam: 223 cm2